

Participer au programme de la sécurité axée sur la coopération

Face à ce programme de la sécurité axée sur la coopération, à la fois complexe et volatile, nous disposons heureusement de certaines forces positives qui sont actuellement à l'oeuvre.

Premièrement, malgré le chaos et l'instabilité, la démocratie gagne du terrain à l'échelle mondiale. Au cours des 18 derniers mois, j'ai visité plusieurs régions et j'ai été à même de constater les progrès qu'ont accomplis les traditions démocratiques, ainsi que la détermination des populations à défendre leurs droits contre les despotes, là où il y en a encore.

Considérons l'Amérique latine, par exemple. À deux exceptions près - non négligeables il est vrai - le continent a progressé à pas de géants vers la démocratie. À la table de l'Organisation des États américains (OEA) et en des lieux comme Haïti, on lutte véritablement pour la démocratie - une lutte qui triomphera certainement tôt ou tard.

Il en va de même dans d'autres parties du monde. De plus en plus, on constate à l'échelle de la planète que la démocratie fonctionne - aux niveaux politique, social et économique. C'est un grand pas en avant. Le Canada doit contribuer à poursuivre le mouvement dans le même sens.

Deuxièmement, nous apprenons à faire un usage plus efficace de nos institutions internationales, à commencer par les Nations Unies.

C'est le mantra du multilatéralisme cher aux Canadiens.

Les Nations Unies constituent le pôle de la diplomatie canadienne depuis des décennies. Trop souvent, nous avons été une voix qui crie dans le désert, prêchant le multilatéralisme dans un monde partagé en deux blocs.

Toutefois, dans le nouvel environnement de la sécurité, un facteur clé apparaît : la détermination que manifestent de plus en plus les États de se servir des institutions multilatérales et, donc, d'en accroître l'efficacité. C'est peut-être le plus grand changement que l'on observe dans le contexte de la sécurité mondiale. Les conflits et l'insécurité ont toujours existé, de même que l'interdépendance, mais ce n'est que récemment que s'est manifestée dans le monde entier la volonté d'agir par le biais des institutions multilatérales.

Les Nations Unies

Cela ouvre d'énormes possibilités pour la communauté internationale, qui est maintenant en mesure de régler ses